

Timothy J. HATTON y Jeffrey G. WILLIAMSON

Global Migration and the World Economy. Two Centuries of Policy and Performance

Cambridge, Massachusetts and London, The MIT Press, 2005, 471 pp.

La emigración internacional es, sin duda, uno de los asuntos actuales relacionados con la economía, la política y la sociedad que más preocupa y que más literatura, científica o no, genera. Desde el punto de vista de las ciencias sociales, existen varias revistas exclusivamente dedicadas al tema. Artículos sobre emigraciones internacionales aparecen, además, en muchas otras revistas de carácter general o dedicadas a otros temas relacionados. Por no hablar de la infinidad de libros disponibles sobre alguno o varios aspectos de un fenómeno social tan complejo.

¿Qué aporta, en este contexto, un libro como el de Hatton y Williamson? El eje principal del mismo es la comparación del presente con el pasado. La obra, en este sentido, contribuye con creces a uno de los objetivos de la historia económica como disciplina científica, probablemente el más importante, utilizar el conocimiento del pasado para tratar de contribuir, en la medida de lo posible, a la resolución de los problemas del presente.

El texto de Hatton y Williamson responde a preguntas vinculadas con la economía de las emigraciones. Los autores, además, adoptan por lo general un enfoque centrado en los “grandes cambios” ligados con la modernización y las globalizaciones. Creo que estas precisiones no son innecesarias, dado que las emigraciones son un hecho que puede ser estudiado de muchas maneras (por ejemplo, ver D. Hoerder, *Cultures in Contact. World Migrations in the Second Millennium*. Durham and London, Duke University Press, 2002). El libro, no obstante, puede ser de gran utilidad para cualquier persona interesada en las emigraciones en general. Se trata de una obra que, respecto a algunos temas, pone al día la investigación realizada por los autores desde hace décadas. Resulta, además, muy fácil de leer. Los modelos teóricos utilizados son muy sencillos y la parte econométrica se ha reducido al mínimo (el lector interesado en formulaciones teóricas o empíricas más sofisticadas puede acudir a los trabajos originarios que se citan). El libro está dividido en cuatro grandes partes.

La primera, “The Rise of World Mass Migration”, analiza, en primer lugar, la evolución de las emigraciones desde el descubrimiento de América hasta principios del siglo XIX. A continuación, se estudia en detalle el lapso de emigración masiva comprendido entre principios del siglo XIX y el período de entreguerras. Se abordan aquí la cronología, los orígenes y los destinos, las causas y las consecuencias. Si otros trabajos previos de los autores se centraban en Europa y Norteamérica (en especial, *The Age of Mass Migration: Causes and Economic Impact*. New York, Oxford University Press, 1998), este libro incorpora al análisis otros continentes.

La segunda parte, "The Fall of World Mass Migration", analiza el interesante, por menos conocido, período de entreguerras, durante el cual el mercado de trabajo internacional se contrajo considerablemente debido a varias razones. Estas razones, políticas y económicas, así como el impacto que produjo la disminución de las migraciones, se estudian en detalle.

La tercera parte, "The Rise (Again) of World Mass Migration", trata varios temas relativamente distintos. Primero, se analiza la reanudación de las emigraciones en masa tras la II Guerra Mundial. Se consideran aquí las similitudes y diferencias con respecto al período anterior de emigración masiva. Un cambio importante tiene que ver con la configuración de los orígenes y, menos, con los destinos. Sin embargo, tal vez el gran cambio es el considerable aumento de las barreras legales a la movilidad. La comparación se hace también entre aspectos de la emigración tan relevantes como las causas y los efectos en las zonas de origen y de destino. Otras cuestiones estudiadas en esta parte son la emigración de refugiados y la (en términos relativos, poca) emigración desde África.

La cuarta parte, "The Future of World Mass Migration", está compuesta por una serie de interesantes reflexiones a partir de una gran cantidad de información sobre políticas migratorias, actitudes hacia la inmigración en los países de destino y evolución de otros mercados internacionales, como el de productos.

Son tantos los temas tratados en este magnífico libro que resulta difícil su comentario, o al menos está fuera de mi alcance el hacerlo de una forma competente. Al ser un trabajo tan ambicioso, realizado además con un enfoque macro, el lector podrá echar en falta una mayor atención a algunos temas, países o períodos. Las dos primeras partes son las más completas. En la tercera, la descripción de la formación y funcionamiento de los sistemas migratorios actuales es menos exhaustiva que en otras obras (por ejemplo, ver D. Massey y otros, *Worlds in Motion. Understanding International Migration at the End of the Millennium*, New York, Oxford University Press, 1998). En cuanto a los debates actuales, en algunos casos los análisis más detallados tienden a referirse a un grupo de países relativamente pequeño. Aunque es cierto que estos países suelen ser los más afectados, generalmente por la inmigración, o en los que antes (y más) se han analizado distintos problemas. En todo caso, este es un libro imprescindible.

Javier Silvestre Rodríguez
Universidad de Zaragoza